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29 марта в Упоровском Доме 
культуры состоялось откры-
тие Года театра. Такие меро-
приятия уже прошли в Бызов-
ском поселении, там зрителям 
показали спектакль «Тапочки 
с чеком», в Пятковском – по-
становку «Любовь и голуби», 
в Суерском – «Сватовство» 
и в Липихинском – «Золотой 
цыплёнок». 

На Упоровской же сцене  
зрители увидели прекрасный 
спектакль «Страсти по Остров-
скому» по мотивам пьесы «Же-
нитьба Бальзаминова», перера-
ботанной на более современный 
лад с элементами хореографии 

Премьера 
поучительной истории

и вокала. Он включает в себя 
основные проблемы и бедных, 
и богатых. В нём высмеивается 
их глупость, раскрывается му-
дрость, показывается отношение 
к выгодным бракам. Директор 
Упоровского ДК Надежда Кон-
стантинова сказала: «В какие бы 
времена мы не жили, всегда про-
блема выгодных браков будет 
актуальна. Эта тема и в нашем 
мире сейчас остра как никогда». 

Во многих произведени-
ях Александра Николаевича 
Островского присутствует такой 
персонаж как сваха. И в этом 
спектакле есть такая героиня, её 
великолепно сыграла директор 
АУ «Упоровский ЦКД» Татьяна 

Пестерева. В постановке за-
действованы работники Дома 
культуры и участники самодея-
тельности творческих объеди-
нений. Каждый из них отлично 
справился со своей задачей. Одна 
из участниц хореографической 
постановки спектакля Лидия 
Упорова поделилась: «Все актё-
ры искренне играют, особенно 
хорошо, смешно и забавно полу-
чаются комичные сцены. Я им 
верю».

В апреле пройдёт второй по-
каз спектакля, и все желающие 
смогут его посмотреть.

Марина МЕДВЕДЕВА.
Фото из архива 

АУ «Упоровский ЦКД».

Дела и заботы администрации
Нынешний март доставил немало хлопот как жителям сёл 

и деревень, так и руководителям территорий. Резкое таяние 
большого количества выпавшего за зиму снега привело к тому, 
что в воде оказались многие дворы, подъезды к домам и учреж-
дениям. Администрация Чернаковского поселения проводит 
мероприятия, направленные на борьбу с подтоплениями. Так, 
в деревне Шашовой была спущена вода на участке по улице 
Речной, очищен подъезд к ФАПу.

Надо сказать, что в перспективе возле этого фельдшерско-аку-
шерского пункта будет сделана отсыпка и сооружена подъездная 
площадка (на эти работы составляются сметы) и уложена про-
пускная труба на ул. Речной, 7.

В деревне Чёрной по ул. Школьной, 1/1, из кювета откачали 
воду мотопомпой.

Волонтёры
При Доме культуры работает отряд добровольцев «Старт меч-

ты», действующий в лучших традициях тимуровского движения. 
Волонтёры приходят туда, где нужна их помощь. Буквально 
28 марта ребята у Анфии Прокопьевны Кубышиной сложили 
дрова, 29 числа откидали снег Галине Григорьевне Черновой. 
Впереди у них много работы по уборке территории от мусора, 
скопившегося за долгую зиму.

Спорт
На территории поселения проходит спартакиада трудовых 

коллективов. В ней участвуют 6 команд, куда вошли сотрудни-
ки детского сада, школы, администрации, работники культуры, 
медики и сборная ветеранов.

Уже состоялись соревнования по шашкам, шахматам и лыжам. 
Победу в шашках одержали игроки из администрации, второе 
место у пенсионеров и третье – у школы.

В шахматах произошла смена лидера: на первой позиции – 
ветераны, на второй – школа, и замкнули тройку представители 
команды администрации.

Лучшими лыжниками были признаны спортсмены из детсада, 
вторыми – из школы и третью строчку турнирной таблицы заняли 
сотрудники администрации.

В чемпионате Упоровского района по волейболу чернаковская 
мужская команда во второй лиге оказалась на 1 месте.

Акция
Накануне Всемирного дня борьбы с туберкулёзом в Черна-

ковском СДК была организована и проведена акция «Белая 
ромашка». На мероприятие были приглашены школьники, 
совет ветеранов и другие жители деревни. Провели его 
фельдшер туберкулёзного кабинета Упоровской больницы 
Тамара Ямова и специалисты Чернаковского Дома культуры. 
Акция прошла под лозунгом «Пора действовать!». Её цель – 
информирование различных слоёв населения о заболевании 
и необходимости своевременного обращения за медицинской 
помощью, пропаганда здорового образа жизни, организация 
раннего выявления и профилактика распространения этого 
страшного недуга. 

Под занавес мероприятия все участники исполнили песню о 
добре, а ребята школы подарили всем белые ромашки – эмблему 
Дня борьбы с туберкулёзом, являющуюся символом чистого 
дыхания!

Год театра
31 марта в СДК в рамках открытия Года театра состоится вы-

ставка декоративно- прикладного творчества «Город мастеров» 
с театрализованным представлением и мастер-классами от ма-
стеров Чернаковского с/п. 

Работа с детьми
Студия декоративно-прикладного творчества «Самоцветы» 

работает при клубе. Ребята с удовольствием посещают занятия, 
на которых своими руками мастерят поделки. Сейчас с ними 
занимается Анна Лядова, которая учит их изготавливать ку-
клы-обереги. В Международном конкурсе «Новое поколение» 
в номинации «Кукла-оберег» студия получила диплом третьей 
степени. И это не единственная награда ребят. Диплом второй 
степени в X Международном конкурсе «Нам нет преград» в 
номинации «Декоративно-прикладное творчество» студия была 
удостоена диплома второй степени.

В дальнейшем к работе будут привлекаться рукодельницы 
поселения и в других направлениях творчества.

Подготовила 
Людмила ИВЛЕВА.

Чернаковское 
сельское поселение

Спрашивали-отвечаем

Самодеятельные актёры в образе своих персонажей.

В редакцию поступил теле-
фонный звонок от Алексея 
Беспоместных, который жалу-
ется на то, что жители Верхне-
маная не могут выбраться из 
своей деревни из-за разбитой 
дороги. Он и его односельчане 
интересуются, какие будут 
приняты меры сельской ад-
министрацией для того, чтобы 
люди могли свободно в распу-
тицу ходить по этой дороге? 
На него мы попросили отве-
тить главу Нижнеманайского 
сельского поселения Любовь 
ЛОПАТИНСКУЮ. 

– Вопрос о дороге в д. То-
полёвка – Верхнеманай вол-
нует не только тех жителей, 
которые проживают по ул. 
Тополёвской на участке про-

тяжённостью 450 м, но и всех 
жителей села. Здесь находят-
ся Верхнеманайский ФАП, 
магазин смешанных товаров, 
в который завозят хлеб, про-
дукты питания, остановка, где 
школьники и жители села ждут 
школьный и рейсовый автобу-
сы. Действительно, в период 
распутицы дорожное полотно 
приходит в ненормативное 
состояние. Решение данного 
вопроса – это капитальный ре-
монт ремонт улицы с укладкой 
щебня, водоотводных труб и 
окювечиванием. Однако недо-
статочность финансирования 
не позволяет решить данную 
проблему. На сходе граждан, 
который прошёл в феврале, во-
прос по ремонту этого участ-
ка дороги был задан главе 

Упоровского муниципального 
района Л. Н. Саукову. Леонид 
Николаевич объяснил при-
сутствующим, что в бюджете 
Упоровского района на 2019 
год финансовых средств на 
ремонт муниципальных дорог 
выделено намного меньше, 
чем в 2018 году. Их состояние 
на сегодня является одной 
из самых острых проблем 
всего района,  а  не только 
Нижнеманайского сельского 
поселения. Для ремонта до-
рог администрацией района 
было направлено ходатайство 
на имя губернатора области о 
выделении дополнительных 
денежных средств. В случае 
принятия положительного 
решения, обращение жителей 
будет рассмотрено повторно.

О дорогах в распутицу
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Социальные услуги

При поддержке админи-
страции Упоровского муни-
ципального района автоном-
ная некоммерческая орга-
низация «Гармония» начала 
свою работу в январе 2019 
года. Её руководителем явля-
ется Екатерина Николаевна 
Шапенова. Главой района 
на безвозмездной основе был 
предоставлен кабинет № 5 
при АУ УМР «Комплексный 
центр социального обслужи-
вания населения».                                  

«Гармония» – это тёплое и 
уютное местечко, где слышны 
радостный детский смех, раз-
говор, проходят игры… Именно 
здесь педагог готовит малышей 
к школе, учит их творчески мыс-
лить, не бояться придумывать 
что-то новое, смело познавать 
окружающий мир.                                                                                         

Гармония в общении с ребёнком и родителем

Социально ориентированная некоммерческая организа-
ция является важнейшей составляющей гражданского 
общества и приоритетной задачей государства. НКО 
создаются и функционируют в различных сферах, являясь 

важнейшим звеном в системе предоставления услуг на-
селению. Это касается и услуг социальной сферы. Именно 
поэтому СОНКО сегодня активно включается в систему 
социального обслуживания населения, рассматривается как 

один из поставщиков социальных услуг. Это подтверждает 
принятие нового федерального закона «Об основах соци-
ального обслуживания граждан в Российской Федерации» 
№ 442-ФЗ, вступившего в силу 1 января 2015 года.

– Екатерина Николаевна, 
как создавался ваш центр?

– Очень много детей имеют 
поведенческие, речевые наруше-
ния. Подрастающее поколение 
нуждается в логопедической, 
психологической коррекции, 
подготовке к школе. Это и по-
служило созданию АНО «Гар-
мония», учредителями которой 
стали мы с Анастасией Вахтоми-
ной. В связи с большой востре-
бованностью услуг населению 
центр разветвился на новое на-
правление. Появился отдельный 
логопедический кабинет «Раз-
витие», руководителем которого 
является моя коллега.

– Скажите, пожалуйста, по 
какому принципу строится 
ваша работа с детьми?                                                                                                                                   

– Для каждого ребёнка раз-
рабатывается индивидуальная 
программа, с учётом особенно-

стей его развития. Преподавание 
проводится в игровой форме и 
направлено на развитие твор-
ческого воображения, памяти, 
внимания, мышления, формиро-
вание коммуникативных навы-
ков и положительной мотивации 
к школьному обучению.                                                                                                                         

– Какое современное обо-
рудование используется при 
подготовке детей к школе?                                                                                                                                           
  – В своей работе я использую 
LD-панель для рисования мар-
керами, элементы песочной 
и арт-терапии для развития 
мелкой моторики пальцев рук, 
мини-уроки проводятся в сен-
сорной комнате с применением 
панно бесконечности, настен-
ного ковра «Звёздное небо», 
подвесного фибероптического 
модуля «Разноцветная гроза», 
светодиодного деревца «Са-
кура». Данное оборудование 
приобретено на средства, вы-
деленные Центром занятости 
по программе «Самозанятость». 
Дидактические игры, книги, 
карточки, мозаики, развиваю-
щие игрушки куплены на соб-
ственные средства.                                                                                          

– Екатерина Николаевна, 
сколько детей посещают ваш 
центр, и какого они возраста?                                                                                                  

– На сегодня мои занятия 
посещают 12 детишек. Из них 
пятеро – будущие первокласс-
ники, которые готовятся к по-
ступлению в начальную школу, 
3 ребёнка с ограниченными воз-
можностями здоровья, они ходят 
на коррекционные мероприятия, 
ранним развитием занимаюсь с 

4 малышками. Продолжитель-
ность встреч с подопечными 30 
– 40 минут.               

– Какие услуги, кроме под-
готовки детей к школе, предо-
ставляет ваш центр?  

– В первую очередь, психо-
логические. Это налаживание 
детско-родительских  взаимо-
отношений, коррекция пове-
денческих нарушений и эмо-
циональной сферы: (повышен-
ная двигательная  активность, 
агрессивность,  тревожность, 
импульсивность, конфликт-
ность и т. д.), коррекция по-
знавательной сферы: памяти, 
внимания, мышления, развива-
ющие занятия от 1 года до 7 лет 
и другие.                                                                                                                                  

– Какие планы у АНО «Гар-
мония» на будущее?

– Идей по работе у центра 
много, но первостепенная за-
дача – встать в реестр постав-
щиков социальных услуг. 

В заключение мне хочется 
сказать, что каждый ребёнок, 
посещающий центр «Гармо-
ния», по-настоящему мне до-
рог. Уверена, кропотливый труд 
детишек и мои усилия непре-
менно принесут долгожданные 
плоды, и ребятки, с которыми я 
занимаюсь, вырастут умными, 
уважаемыми, добрыми и любя-
щими людьми. 

Спрашивала 
Арина ДУБРОВСКАЯ.

Фото автора.                                                                                                                        

Высшей оценкой работы специалиста центра всегда являются 
мнения, написанные родителями в «Книге отзывов и предложений». 
Вот некоторые из них:                                    

«Мой ребёнок посещает занятия в «Гармонии» практически 
ежедневно, – пишет Л. из с. Упорово. – Дочка идёт заниматься с 
большим удовольствием, и это неудивительно! Ведь педагог всегда 
встречает нас с улыбкой, атмосфера на занятиях доброжелательная, 
подход к моему ребёнку профессиональный, и что самое важное – 
появляются первые результаты работы».

«Я безгранично рада, что мой сын попал в ваши профессиональ-
ные руки. С большой радостью Дима спешит к вам, потому что вы 
умело ведёте его по тропинке знаний, зажигая в нём любознатель-
ность и познание чего-то нового. Ваши мини-уроки построены 
очень грамотно, с целью научить, но и не обременить. Очень 
надеюсь, что ваша педагогическая работа в центре будет продол-
жаться ещё очень долгое время, так как в нашей семье подрастает 
ещё одна, надеемся, ваша ученица. Огромное спасибо и низкий 
поклон!» – высказывается Н. из с. Емуртлы.

Что бы это значило?

Весна полноправной хозяйкой 
вступила в свои права. Просыпа-
ется от зимней спячки природа. 
Яркие солнечные лучики раство-
ряют своим теплом последний 
снег, превращая его в говорливые 
ручейки. Весело щебечут на про-
талинках вездесущие воробьи, 
греясь на припёке. Возвращают-
ся в родные пенаты перелётные 
птицы, коротавшие долгую зиму 
на чужбине, спасаясь от холодов и 
бескормицы. Теперь им до осени 
надо многое успеть: свить гнездо, 
вывести потомство, выкормить 
птенцов, поставить их на крыло…

А мы подводим итоги конкур-
са по фотографии, предложен-
ной в начале марта. 

Наш постоянный читатель, не-
равнодушный житель села Суер-
ки Владимир Гольцман написал:

Табунок стоит гусей,
На площадке нет детей!
И смекнул тогда гусак:
«Чем качели не гамак?
Вы, гусыни, знайте место!
В беседке вам не будет тесно».

Табунок стоит гусей, на площадке нет детей
Нина Калинина из Упорово 

в своём коротеньком стихотво-
рении выразила возмущение 
главных персонажей фотогра-
фии – гусей – по поводу неува-
жительного к ним отношения:

Всей капеллой на площадку
Приходим мы довольно часто.
Но не годится никуда –
Нас сегодня не встречают
Ни персонал, ни детвора!
Гусь ведь – птица важная,
И таким приёмом всё же
Мы обескуражены! 
Антонина Мурадян из Ско-

родума подметила, что на пло-
щадке, которую соорудили для 
ребят, им неинтересно, поэтому 
её облюбовали гуси:

Площадку сдали. Вот дела!
Там детям нечем и заняться.
А гуси просто «на ура»
Решили там обосноваться.
Ещё бассейн бы заказать
И было б клёво отдыхать.
Варвара Паутова из Масалей 

подняла тему содержания и вы-
гула домашних животных, кото-
рые бродят по сельским улицам:

Дождались ребятки
Игровой площадки.
Играй и развлекайся,
Наша детвора.
Но зачем здесь гуси
Бабушки Маруси?
Тут, похоже, кое с кем
Беседовать пора. 
Продолжая тему бродячего 

скота, Геннадий Сучков из Бы-
зово увидел на фото не домаш-
них гусей, а диких, перелётных:

Совершили мы посадку,
Охраняем спортплощадку,
Чтоб в ограду не зашёл

Ни баран и ни козёл.
Валентина Одинцова из Упо-

рово подметила:
В наших сёлах есть раздолье – 
Лес, полянки, рядом пруд.
Ну а гуси вот решили
На площадке отдохнуть.
Зоя Третьякова из д. Ни-

ходской определила детскую 
площадку для гусей как самое 
безопасное место:

Любопытное гусиное стадо
Детскую площадку 
                 окинуло взглядом.
Вот где раздолье, 
                  вот где простор –
Невысокий, красивый забор.
Можно лежать, гоготать 
                               и купаться
И опасностей не бояться.
Третьеклассник Илья Фе-

дулов из Старой Шадриной 
уж точно знает, почему детская 
площадка пустует. Ведь нынеш-
ние дети – заложники информа-
ционных технологий:

Пришли гуси на площадку.
А детишек-то и нету…
Сидят дома в телефонах
Да зависают в Интернете. 
Вера Пустозёрова из Суерки 

рассказала целую историю гуси-
ных похождений:

Убежали эти гуси
От зловредненькой бабуси.
По деревне побродили
И все разом порешили:
«На площадку мы пойдём,
Деток маленьких найдём.
В прятки будем мы играть,
На качелях их качать.
На скамеечку присядем,
Может, сказку им изладим
И песочек поклюём.

Пусть нас ищут днём с огнём.
Детки будут песни петь,
Ну а мы на них – шипеть».
Притащились стайкой, разом.
Посмотрели острым глазом:
«Что-то деток не видать…
Пусть поспят. 
                Мы будем ждать!».
А Екатерина Ярцева из Бы-

зово советует гусям не ходить 
туда, куда не следует:

На площадке нет детей.
Гуси шествуют по ней.
Милые птички, 
                      гуляйте вместе,
Но не в свои сани не лезьте!
Нина Кострикова из Упо-

рово предположила, что гуси 
просто заблудились:

Э, ребята! Шли домой,
А куда попали?
Видно, пёрышки в реке 
Долго полоскали.
Я вам говорил:
Домой пора,

А вы всё га-га-га, да га-га-га!
А теперь самое время назвать 

победителей этого месяца. Сразу 
хочу оговориться, что все работы 
хороши по-своему. Но конкурс 
предполагает всё же выбрать луч-
шие. Так как мы подводим итоги 
коллегиально, то большинство 
голосов отдано за стихотворение 
Веры Пустозёровой, второе место 
присудили Варваре Паутовой, 
третье было решено присудить 
самому юному участнику Илье 
Федулову. 

Фотографию на следующий 
месяц мы взяли из Интернета. 
Ну, очень уж она понравилась! 
Да и в тему: в апреле пернатые 
высиживают птенцов. Ждём ваши 
слоганы до 26 числа. Не забудьте 
назвать свои имя и фамилию, а 
также указать населённый пункт, 
где вы проживаете.

Обзор подготовила 
Людмила ИВЛЕВА.

Малыш учится, играя.
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Итоги социально-экономического развития
Бызовского сельского поселения за 2018 год

Официально

Структура
 наСеленИя

Демографическая ситуация 
на территории поселения оста-
ётся стабильной. За период с 
2012 года численность зареги-
стрированных на территории 
поселения жителей остаётся 
практически неизменной (сред-
нее количество 960 человек). 
Второй год подряд отмечается 
естественная убыль населения: 
зарегистрировано 9 новорождён-
ных, умерло 10 человек. 

Общая численность домов-
ладений на 1 января 2019 года 
на территории поселения со-
ставляет 304 двора, численность 
зарегистрированного населения 
– 951 (967) человек.  

Жителей трудоспособного 
возраста насчитывается 497 че-
ловек: из них работающих 445 
или 89 процентов от трудоспо-
собного населения (плюс 6 про-
центов к аналогичному периоду 
прошлого года), не имеющих 
постоянного места работы – 50 
человек, официально безработ-
ных, зарегистрированных в 
Центре занятости, – 2. 

СтроИтельСтво
 жИлья

В 2018 году территория по-
селения вернулась к передовым 
показателям темпов строитель-
ства индивидуального жилья, 
в эксплуатацию введено 574 
(АППГ – 470 м2), что сопоста-
вимо показателям предыдущих 
лет. Всего по поселению выдано 
41 разрешение на строительство 
индивидуальных жилых домов, 
на начало текущего года на 
различных этапах ведётся стро-
ительство на 9 участках, плани-
руемый ввод жилья в текущем 
году составляет 600 м2.

раБота С гражданамИ

В течение года жителям вы-
дано 618 справок и выписок в 
различные органы, в админи-
страцию поселения поступило 
320 обращений граждан, из них  
80 процентов связаны с социаль-
ным обслуживанием населения. 
Вместе с тем отмечается сниже-
ние общего количества обраще-
ний на 29 процентов. Ни одного 
официального обращения не 
поступило в адрес депутатов 
местного  и районного уровней. 

СоцИальная Сфера

Социальная сфера в поселе-
нии по-прежнему представлена 
следующими учреждениями: 
начальная школа, детский сад, 3 
сельских клуба, 3 ФАПа, отделе-
ние почтовой связи. Все вакансии 
в данных учреждениях укомплек-
тованы, работа осуществляется 
в штатном режиме. Серьёзных 
нареканий со стороны жителей 
на работу подведомственных 
учреждений не поступало.

Спорт

 Спортивная работа проводит-
ся  непосредственно методистом 
по спорту поселения и тренер-
ским составом АУ «ФиС». За-
нятиями в спортивных секциях 
охвачено 17,6 процента жителей. 

Из 158 подростков, прожива-
ющих на территории, в спор-
тивных секциях занимаются 
50 человек (ДЮСШ – 22, ОФП 
– 15, ФиС – 13). Несмотря на 

то, что это неплохой показатель, 
проблема состоит в том, что 
сложился возрастной разрыв. Не 
охвачены качественной физкуль-
турно-оздоровительной работой 
и подростки из других деревень 
– Карагужёвой и Пушкарёвой. 

Неудовлетворительные ре-
зультаты и по сдаче комплекса 
ГТО взрослым населением. Что-
бы исправить ситуацию, хотя бы 
в обозримом будущем, админи-
страции поселения, родителям 
необходимо продолжить мотива-
ционную работу по вовлечению 
в спортивную жизнь, прежде 
всего, детей и подростков. Также 
необходимо проработать вопрос 
по расширению филиальной 
сети работы тренеров ДЮСШ 
(есть положительный пример 
– лыжи).

медИцИна

Медицинское обслуживание 
граждан организовано во всех 
населённых пунктах, за исклю-
чением д. Коклягиной. В осталь-
ных установлены модульные 
здания ФАП, осуществляется 
работа фельдшеров. В прошед-
шем году в части медицинского 
обеспечения и сопровождения 
Бызовская территория отра-
ботала несколько лучше, чем 
в 2017 году. Показатели по 
диспансеризации, профилакти-
ческим осмотрам и прохожде-
нию флюорографии выполнены 
практически на 100 процентов 
от норматива. Вместе с тем не-
обходимо отметить, как и годом 
ранее, что к первой и второй 
группам здоровья по результа-
там обследования в поселении 
отнесено немногим более трети 
населения (37 процентов), что 
ниже среднего по району.

ЭкономИка

Основу экономики поселения 
составляет производственная 
деятельность ООО «Агрофирма 
«КРиММ», где трудоустроено 
большее количество жителей 
поселения. Предприятия малого 
бизнеса (только торговля) суще-
ственного вклада в экономику 
поселения не вносят, так как 
практически все зарегистриро-
ваны на других территориях. 
Всего в поселении зарегистри-
рованы 6 индивидуальных пред-
принимателей, но хозяйствен-
ной деятельностью занимается 
только один. В д. Карагужёвой  
закрылся единственный мага-
зин смешанных товаров. Также 
закрылся магазин смешанных 
товаров и в с. Бызово.

В течение года на территории 
не реализовано ни одного про-
екта по развитию предпринима-
тельства, поэтому не организо-
вано ни одного нового  рабочего 
места. По данному показателю 
поселение находится на одном 
из последних мест в районном 
рейтинге уже четвёртый год 
подряд. В подавляющем боль-
шинстве жители находят себе 
место работы за пределами села.

развИтИе лпХ

30 процентов семей занимают-
ся ведением личного подсобного 
хозяйства, в девяти из них 5 и бо-
лее коров. За последние три года 
отмечается снижение количества 
семей, ведущих ЛПХ.

На 1 января 2019 года в хо-
зяйствах населения содержится 
397 голов крупного рогатого 

скота (на 36 меньше, чем на 1 
января прошлого года), в том 
числе коров – 148 (что на 23 
меньше к аналогичному пери-
оду прошлого года), свиней 217 
голов (минус 17). Произошло 
снижение и количества коз, овец 
и домашней птицы.

Закуп молока и мяса в ЛПХ 
осуществляется кооперативами 
«Усадьба», «Заря», «Исток». 
За 2018 год с личных подворий 
Бызовского сельского поселения 
закуплено 271 309 кг молока (на 
38 тонн меньше, чем в прошлом 
году). За реализованную про-
дукцию выплачено 4 млн. 542 
тыс. руб. 

За этот же период реализовано 
22 709 кг мяса (АППГ – 11,9 
тонн) на общую сумму 4 млн. 
804 тыс. руб. (АППГ – 2 млн. 580 
тыс. рублей), что практически 
в два раза выше уровня 2017 
года. Общая сумма выручки от 
продукции с личных подворий 
составила 9 млн. 554 тыс. рублей 
(АППГ – 8 млн. 331 тыс. рублей). 
К сожалению, жители села стали 
активно избавляться от КРС, в 
том числе и дойных коров. Это 
отразилось на снижении коли-
чества реализованной молочной 
продукции личными подворьями 
(что отмечается первый год по-
сле пятилетнего подъёма). В 
значительной мере это связано 
со снижением закупочных цен  
на молоко.

Для развития личного подсоб-
ного хозяйства у жителей имеет-
ся возможность для льготного 
кредитования через кооператив 
«Упорово-Кредит», в котором 
состоит 75 членов-пайщиков, 
проживающих на территории 
поселения. Кооперативом за 
2018 год было выдано займов 
на сумму около 3 млн. руб., что 
немного ниже уровня предыду-
щего года.  

 В течение 2018 года ни одной 
семьи не приняло участие в 
программе «Самообеспечение». 
Всего в данной программе на 
территории поселения за пери-
од её действия поучаствовали 
8 семей. Фактически ведение 
ЛПХ на сегодня осуществляется 
в 3 семьях. 

Несмотря на трудности и про-
блемы, возникшие в прошедшем 
году с реализацией продукции 
ЛПХ, развитие личных форм хо-
зяйствования – наиболее доступ-
ный источник дохода для людей, 
не имеющих постоянного места 
работы. На территории поселения 
9 семей ведут активную хозяй-
ственную деятельность, и ведение 
ЛПХ является основным источ-
ником их заработка. Но жителями 
практически не используются 
возможности областных программ 
по поддержке и развитию личных 
подсобных хозяйств. 

формИрованИе 
И раСХоды Бюджета

Как и в предыдущие годы, 
бюджет Бызовского сельского 
поселения более чем на 80 про-
центов дотационный. Бюджет-
ные обязательства поселения 
в прошлом году выполнены в 
полном объёме, сокращений 
бюджета ни по каким статьям 
расходов не произошло. За счёт 
собственных доходов он форми-
ровался по следующим основ-
ным позициям:

– налог на доходы физических 
лиц – 23 тыс. рублей (план – 17);

– налог на имущество – 25 тыс. 
рублей (план – 20);

– земельный налог – 533 тыс. 
рублей (план – 607);

– государственная пошлина – 
6 тыс. рублей (план – 7);

– аренда имущества админи-
страции – 15 тыс. руб. (план 
– 30);

Общий собственный доход 
составил 695 тыс. рублей, испол-
нение доходной части бюджета 
– 97 процентов  (в 2017 г. – 121 
процент).

Необходимо отметить, что в 
прошлом году, впервые за пери-
од с 2013 г., налоговые начисле-
ния не были оплачены в полном 
объёме, задолженность перед 
бюджетом образовалась за счёт 
невнесения арендной платы за 
имущество и земельного налога 
ООО «Родина». Жителями посе-
ления все налоговые начисления 
произведены полностью. Вместе 
с тем на территории поселения 
проживает более 10 человек, 
задолженность по налогам у 
которых составляет от 17 до 
100 тыс. рублей. Работа с этими 
жителями по взысканию налогов 
ведётся, но пока безрезультатно. 

Несмотря на высокую офи-
циальную трудозанятость на-
селения, низкими остаются 
налоговые доходы по НДФЛ, так 
как основная часть граждан тру-
дится за пределами поселения 
или на предприятиях и в орга-
низациях, зарегистрированных 
на других территориях. 

За вычетом денежных средств, 
перераспределённых на ис-
полнение полномочий район-
ной администрации, бюджет 
поселения составил более 2-х 
миллионов рублей. На содер-
жание аппарата администрации 
(заработная плата, налоги, ком-
мунальные платежи, содержание 
имущества) потрачено 1 420 тыс. 
рублей.

На общее благоустройство и 
содержание территории поселе-
ния израсходована сумма в 721 
тыс. рублей.

На содержание  павильонов 
чистой воды – 300 тыс. рублей.

Одной из наиболее затратных 
статей сельского бюджета явля-
ется содержание свалок, на тер-
ритории поселения их четыре. 
В прошедшем году на данные 
работы было потрачено 150 тыс. 
рублей. В наступившем году в 
связи со вступлением в  силу 
закона об обращении с ТКО, эти 
деньги будут перераспределены 
на иные цели. 

Следующей по затратности 
статьёй в прошедшем году стала 
оплата электроэнергии за улич-
ное освещение и содержание 
сетей в исправном состоянии. 
Было израсходовано 145 тыс. 
рублей. Произвели практиче-
ски полную замену уличных 
фонарей на светодиодные в д. 
Пушкарёвой. В текущем эту 
работу планируем продолжить 
в д. Коклягиной и Карагужёвой. 
Эффективность светодиодного 
освещения уже не вызывает 
сомнений и я надеюсь, что в 
течение последующих 2-3 лет 
мы полностью модернизируем 
систему уличного освещения. 

На обеспечение первичной 
пожарной безопасности было 
потрачено 70 тыс. рублей. На 
данные средства произведено 
опахивание населённых пун-
ктов, оплачивалась работа по со-
держанию пожарных водоёмов в 
зимний период в д. Пушкарёвой 
и Коклягиной, приобретена по-
жарная сирена для установки в 
д. Пушкарёвой. 

В прошлом году на территории 
не было зарегистрировано ни 
одного ландшафтного пожара, в 
связи с чем экономия по данной 
статье расходов составила 30 
тыс. рублей.

На общее благоустройство и 
содержание мест общего поль-
зования было израсходовано 
118 тыс. рублей (рассада цветов, 
сбор мусора, выкашивание тра-
вы). Из этих же средств в целях 
выполнения муниципального 
задания по трудоустройству 
несовершеннолетних в летний 
период, на временные работы 
при администрации было при-
нято на работу 6 школьников и 
один человек на общественные 
работы.   

На содержание мест захоро-
нения было потрачено 80 тыс. 
рублей (вывоз мусора, противо-
клещевая обработка территорий 
кладбищ, работы по огоражи-
ванию кладбища, установка 
туалета и мусорного контейнера 
в с. Бызово).

БлагоуСтройСтво

По плану развития и благо-
устройства населённых пунктов 
в прошлом году были проведены 
следующие наиболее значимые 
работы:

– ремонт с обустройством ас-
фальтированного покрытия на ул. 
Новой в с. Бызово – 9 млн.119 тыс. 
рублей;

– установка комплекта детской 
игровой площадки в Бызово – 
150 тыс. рублей, на её огражде-
ние ушло 70 тыс. рублей;

– замена фонарей уличного 
освещения в д. Пушкарёвой – 
68 тыс. рублей;

– работы по расчистке клад-
бища в с. Бызово (оплачено по 
договорам 15 тыс. рублей);

– ремонт 3 колодцев – 12 тыс. 
рублей;

– установка дорожных знаков 
– 15 тыс. рублей.

планы на 2019 год

Основные усилия необходимо 
направить на выявление эко-
номически активных жителей 
и оказание им всевозможной 
помощи для развития бизнес-
проектов. 

В наступившем году, помимо 
общих административных задач, 
намечены работы, направленные 
на благоустройство поселения. 
Необходимо продолжить отвод 
земельных участков. Органи-
зовать работы по обустройству 
территорий кладбищ,  по модер-
низации уличного освещения в 
населённых пунктах, по сбору 
ТБО, вместе с этим усилить 
контроль над сбором мусора в 
поселении и борьбу со стихий-
ными  свалками.

Запланировано дальнейшее 
обустройство центральной пло-
щади в с. Бызово. Начнётся 
строительство детской пло-
щадки возле клуба в д. Кара-
гужёвой.

Продолжатся работы по ре-
монту и приведению в надле-
жащее состояние колодцев в на-
селённых пунктах, озеленению 
села, установке отсутствующих 
дорожных знаков и указателей, 
обустройству мест общего поль-
зования, поддержанию в надле-
жащем состоянии имеющейся 
инфраструктуры.

евгений мИХайлов, 
глава Бызовского 

сельского поселения.


	30-03 полоса1
	30-03 полоса2
	30-03 полоса3

